

Dirty Gold War

de Daniel Schweizer

Suisse, 2015, 63', vo ang, st fr

OR SALE: TOUS CONCERNÉS

Vendredi 6 mars - 10h00

Thématiques :

Or sale, déforestation, menace des peuples autochtones, exploitations minières illégales, rôle de la Suisse dans ce marché de l'or sale



Intervenant.e.s :

Daniel Schweizer, réalisateur du film

Chloé Bitton, Trial - track impunity always

Bénédict de Moerloose, Trial - track impunity always

Olivier Longchamp, Déclaration de Berne

Modération :

Livia Bouvier, spécialiste en éducation aux droits humains

Liens Internet :

Campagne matières premières 2014 - Déclaration de Berne

<https://www.ladb.ch/campagnes-et-actions/campagne-matieres-premieres-2014/>

Rohma - Autorité de surveillance fictive des marchés de matières premières - Déclaration de Berne

<http://www.rohma.ch/fr/a-propos-de-la-rohma/la-malediction-des-ressources/>

Déforestation en Amazonie

<http://www.aquaverde.org/le-fleuve-mere/deforestation/>

Les Indiens d'Amazonie contre l'exploitation minière

<http://www.survivalfrance.org/actu/10335>

Better Gold - une initiative suisse - CSDH

<http://www.skmr.ch/frz/domaines/economie/nouvelles/better-gold-.html>

Le projet SOTRAMI pour une exploitation responsable

<http://www.communitymining.org/en/component/content/article?id=528:sotrami>

La Suisse importe chaque année 2'500 tonnes d'or, ce qui en fait le plus grand importateur du monde. Une grande partie de cet or est d'origine douteuse, mais il arrive «propre» en Suisse car il a transité par des banques, des traders, puis des raffineries qui le nettoient de toute impureté matérielle comme de provenance avant de repartir sur le marché légal.

On le retrouve ensuite dans les vitrines des bijouteries et des horlogers de luxe qui nous vendent du rêve. Mais 90 % de l'or utilisé pour ces produits a une origine incertaine.

Ici l'or symbolise le luxe, mais pour beaucoup à travers le monde son exploitation est responsable d'abus des droits humains, de pollution environnementale, de guerres...

Au Pérou, au Brésil, en Guyanne, l'extraction du métal doré détruit les forêts d'Amazonie, menace les peuples autochtones, décime la faune. En cause, le mercure utilisé pour amalgamer les particules d'or, qui contamine les sols. Dans ces pays, le nombre d'orpailleurs ne cesse de se multiplier, souvent exploités dans des conditions déplorables par des réseaux mafieux sans pitié.

Depuis le début des années 2000, la demande mondiale en or a bondi. En cause, l'incertitude économique, qui incite les investisseurs à se tourner vers cette valeur refuge, et l'augmentation du niveau de vie en Inde et en Chine, devenus gros consommateurs de métal jaune. Ce qui a stimulé l'exploitation du précieux métal jusque dans des régions où elle n'était jusqu'alors pas rentable. C'est le cas dans les forêts tropicales d'Amérique du Sud.

Pourtant des alternatives existent, à l'instar du projet SOTRAMI, pour des exploitations minières éco et socialement responsables. Certains grands joailliers commencent également à prendre conscience du problème...